

PENINGKATAN PEREKONOMIAN MASYARAKAT DESA KESIMAN DI MASA PANDEMI COVID-19

¹LOLITA PERMANASARI, ²IRENE ANESSIA WS, ³IRMANIA

Fakultas Hukum

Universitas Bhayangkara Surabaya

Jl. Ahmad Yani No. 14, Ketintang, Gayungan, Surabaya, Jawa Timur

e-mail : ¹lolitasari@gmail.com, ²irenews@gmail.com, ³irmania@gmail.com,

ABSTRAK

Kegiatan Kuliah Kerja Nyata merupakan kegiatan rutin mahasiswa sebagai sumber inspirasi bagi suatu rancangan bentuk pengabdian kepada masyarakat oleh Perguruan Tinggi yang dilakukan oleh mahasiswanya di bawah bimbingan dosen pendamping dan pimpinan pemerintah daerah yang lain. Program KKN tahun 2020 kelompok kami terjun di Desa Kesiman, kecamatan Trawas, Kabupaten Mojokerto, Provinsi Jawa Timur. Metode kegiatan yang dilakukan adalah sosialisasi, penyuluhan dan pendampingan di bidang perekonomian warga di masa pandemi covid-19, pendidikan kepada siswa sekolah Madrasah Ibtidaiyah Al-Huda dan paud, serta budidaya tanaman pangan. Hasil dari kegiatan tersebut adalah (1) meningkatkan perekonomian masyarakat desa di masa pandemi covid-19 (2) meningkatkan pemahaman siswa tentang pendidikan dan pembelajaran sehingga sumber daya manusia meningkat (3) memperkenalkan dan membudidayakan tanaman pangan guna mendukung program desa wisata kesiman.

Kata kunci: *Sosialisasi, Pendidikan, Budidaya*

1. PENDAHULUAN

Kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN) Merupakan bentuk kegiatan pengabdian kepada masyarakat oleh mahasiswa dengan pendekatan lintas keilmuan dan sektoral pada waktu dan daerah tertentu yang bertempat di daerah setingkat desa. Pada program KKN tahun 2020 ini, mahasiswa dibagi menjadi beberapa kelompok yang tersebar di beberapa kabupaten di Jawa Timur. Kelompok kami terjun di Desa Kesiman dengan Tema Kuliah Kerja Nyata (KKN) “Peningkatan perekonomian masyarakat desa di masa pandemi covid-19”. Desa Kesiman merupakan sebuah desa yang terletak di wilayah Kecamatan Trawas, Kabupaten Mojokerto, Provinsi Jawa Timur. Luas daerahnya adalah 118,00 dengan kode kemendagri 35.16.04.2005 (https://id.wikipedia.org/wiki/Kesiman,_Trawas, 2020)

Keberadaan Desa Kesiman tidak terlepas dari sejarah masyarakat yang pada tempo dulu terjadi disini, ketika Mbah Singo Joyo atau di kramakan menjadi Mbah Simo Joyo yang babat alas Dusun Kesiman ini beristirahat minum air dan mandi setelah bertarung mengalahkan sebangsa mahluk gaib berupa begebluk penjaga hutan merasa terusik dengan Mbah Simo Joyo yg membuka hutan ini untuk lahan pertanian dan permukiman. Saat mandi beliau melihat itik atau Bebek disekitaran sumber kemudian berujar sumber ini dinamakan Sumber Bebek. Mbah Simo Joyo atau yg dikenal dengan nama Mbah Jakfar Sodiq ini mendapat julukan Simo Joyo atau Singo Joyo karena mengalahkan Singa atau macan dan memindahkan ke tempat lainnya. Untuk mengenang peristiwa tersebut dusun ini

kemudian di namakan Kesiman yang artinya rumah sang penakluk singa. (<https://trawaslagi.blogspot.com/2017/09/asal-usul-dusun-kesiman-kectrawas.html>, 2016)

Ada beberapa permasalahan utama masyarakat di Desa Kesiman yaitu Perkonomian dan pendidikan. Persoalan pertama adalah pandemi covid-19 tak hanya membuat perekonomian nasional kekurangan, tapi juga turut memukul perekonomian dan menciptakan keterpurukan terutama di tingkat desa. Warga desa terbebani, terlebih dengan pulangnya para pekerja urban yang terkena PHK telah sampai di kampung halaman, Maka dalam situasi serba sulit ini membutuhkan tindakan untuk meningkatkan perekonomian di masa pandemi covid-19 ini.

Persoalan Kedua adalah pendidikan di masa pandemi covid-19, kondisi ini cukup meresahkan orang tua siswa, guru dan juga siswa terutama pada saat harus belajar di rumah, belajar di sekolah yang hanya beberapa hari dalam seminggu atau pada saat belajar online. Maka dalam hal ini kami akan membantu dalam mengajar serta memudahkan siswa dalam mendapatkan pendidikan di masa pandemi ini. Berdasarkan dua permasalahan diatas maka Kuliah Kerja Nyata (KKN) Tematik Universitas Bhayangkara (Ubhara) Surabaya Tahun 2020 Kelompok 32 adalah melakukan sosialisasi, pendampingan, penyuluhan, dan edukasi kepada warga di Desa Kesiman, Trawas. Peserta KKN Tematik di Desa Kesiman ini berjumlah 15 mahasiswa, dengan koordinator mahasiswa adalah Irene Anessia Wulansari dibawah supervisi dosen pembimbing lapangan (DPL) adalah Lolita Permanasari S.H.,M.Hum.

2. METODE PELAKSANAAN

Pelaksanaan KKN Tematik yang memiliki tema “Peningkatan Perekonomian Masyarakat Desa Dimasa Pandemi covid-19” yang diadakan di Desa Kesiman, kecamatan Trawas Kabupaten Mojokerto, Jawa Timur ini dilaksanakan dengan menggunakan enam jenis program kerja untuk merealisasikannya. Pada setiap program kerja memiliki cara kerja sendiri untuk di jalankan. Adapun program kerja yang di gunakan yakni:

1. Pembukaan acara KKN serta sosialisasi mengenai peningkatan perekonomian masyarakat desa di masa pandemi covid-19 Pembukaan acara di hadiri oleh warga desa Kesiman, perangkat desa, Dosen Pembimbing Lapangan, serta mahasiswa dan untuk mengikuti acara pembukaan yang bertempat di Gedung Serba guna “Graha Ranu Boyo”. Sebelum acara di mulai para mahasiswa memberikan hand sanitier terlebih dahulu dan tetap menggunakan masker. Setelah pembukaan KKN dilanjutkan dengan Sosialisasi dengan cara pemberian pemahaman, penyuluhan serta materi tentang peningkatan perekonomian masyarakat desa di masa pandemi covid-19 yang di hadiri pemateri dari Polres Mojokerto yaitu Bapak Agus Apriyanto.
2. Pendampingan dan edukasi pembelajaran anak-anak paud Desa Kesiman Kegiatan pendampingan dan edukasi ini dilakukan dengan menggunakan model pendekatan perseorangan dengan metode pendampingan di bidang pendidikan. Acara tersebut juga dilakukan dengan permainan, pembagian snack serta susu yang ditujukan untuk anak-anak paud supaya kondisi dalam kegiatan tetap berjalan dengan menyenangkan. Hal ini mengacu pada hasil survey yang dilakukan oleh tim ditemukan bahwa kekurangan pengajar untuk anak-anak paud. Kegiatan dilakukan dengan cara tetap memperhatikan protokol kesehatan.

3. Berpartisipasi mengikuti kegiatan acara rutin senam PKK Dalam kegiatan ini anggota kelompok kami turut serta untuk mengikuti dan membantu pelaksanaan kegiatan rutin senam PKK yang diadakan seminggu 2x sehingga mengetahui pola dan struktur organisasi PKK di desa Kesiman. Acara dilakukan di gedung serbaguna. Setelah kegiatan senam dilakukan, kami melanjutkan kegiatan dengan melakukan berbagai permainan dan juga untuk meriahkan acara, kelompok kami melakukan pembagian doorprize berupa sembilan bahan pokok untuk anggota PKK. Kegiatan juga tetap dilaksanakan dengan tetap menerapkan protokol kesehatan.
4. Membantu melakukan kegiatan perangkat desa Kesiman dalam pengisian data warga Kesiman Dalam prosesnya mahasiswa diminta dari balai desa untuk membantu dan meringankan tugas perangkat desa dalam pengisian data warga kesiman. Selain itu mahasiswa dapat mengetahui bagaimana susunan perangkat desa yang ada di balai desa. Saat kegiatan di laksanakan mahasiswa tetap menerapkan protokol kesehatan.
5. Penyuluhan dan edukasi di bidang pendidikan kepada siswa sekolah MI Al-Huda Dalam proses penyuluhan dan edukasi dilakukan secara langsung di MI Al-Huda. Para mahasiswa memberikan hand sanitizer kepada para siswa dan memberikan penyuluhan tentang pentingnya 3M yaitu memakai masker, menjaga jarak minimal adalah 1 meter dari orang yang sudah terjangkit, dan mencuci tangan di saat pandemi covid-19 (PRAYITNO, Sutrisno Adi; PRIBADI, Heri Purnama; IFADAH, 2020) di lapangan sekolah. Dalam memberikan Edukasi pada murid di lakukan pada siswa kelas 1, 2, dan 3 di dalam kelas. Edukasi yang di berikan berupa mata pelajaran yaitu matematika, bahasa inggris, agama islam, dan berbagai macam permainan. Selain itu mahasiswa juga memberikan susu, buku dan alat tulis untuk para siswa supaya tetap rajin belajar dan semangat.
6. Memperkenalkan, membudidayakan serta membagikan tanaman pangan Dalam pelaksanaannya, para mahasiswa melakukan kegiatan tersebut di Balai desa Kesiman. Para mahasiswa menanam tanaman pangan lombok. Media tanam yang di gunakan adalah polybag, selain itu mahasiswa juga menanam di pekarangan balai desa. Setelah itu kelompok kami membagikan tanaman pangan serta brosur tentang budidaya tanaman pangan kepada setiap warga desa kesiman.

Pelaksanaan kegiatan KKN Tematik dilakukan di Desa Kesiman Kecamatan Trawas pada periode tanggal 20 November-29 November 2020 setiap hari Jum'at Sabtu dan Minggu dengan total waktu efektif kegiatan di lapangan selama 6 hari. Pertimbangannya adalah Mahasiswa Ubhara Surabaya yang mengikuti kegiatan KKN Tematik kelompok 32 banyak yang telah bekerja sehingga mereka hanya bisa melaksanakan kegiatan efektif lapangan di luar-kota hanya pada hari libur.

HASIL KEGIATAN

Pembukaan acara Kegiatan Kuliah Kerja Nyata



(Gambar 1.Acara pembukaan KKN)

Sosialisasi Peningkatan Perekonomian Masyarakat di masa pandemi



(Gambar 2.Sosialisasi Peningkatan Perekonomian)

Pendampingan dan edukasi pembelajaran anak-anak paud



(Gambar 3. Pendampingan dan edukasi paud)

Berpartisipasi mengikuti kegiatan acara rutin senam PKK



(Gambar 4. Berpartisipasi kegiatan PKK)

Membantu Melakukan pengisian data warga kesiman



(Gambar 5. Membantu pengisian data warga kesiman)
Penyuluhan dan edukasi kepada siswa Sekolah MI



(Gambar 6. Penyuluhan dan edukasi kepada siswa Sekolah MI)

Memperkenalkan, membudidayakan dan membagikan tanaman pangan



(Gambar 7. Budidaya dan pembagian tanaman pangan)

Penutupan Kegiatan Kuliah Kerja Nyata



(Gambar 8. Penutupan Kuliah Kerja Nyata)

PEMBAHASAN

Tujuan pelaksanaan KKN Tematik Ubhara Surabaya Kelompok 32 adalah melatih mahasiswa menjadi *problem solving* dalam memecah persoalan yang muncul di-tengah masyarakat dan sekaligus melatih mahasiswa menerapkan teori selama belajar di kampus kepada masyarakat. Dari beberapa program kerja yang telah terlaksana, terdapat pointpoint penting sebagai sebagai wujud ringkasan dari hasil kegiatan pengabdian pada masyarakat Desa Kesiman. Pada pembahasan ini akan memuat mengenai hasil pelaksanaan program kerja yang telah di rancang sebelumnya.

1. Pembukaan acara KKN serta sosialisasi mengenai peningkatan perekonomian masyarakat desa di masa pandemi covid-19
Pada program kerja ini bertujuan untuk memberikan pemahaman mengenai cara meningkatkan perekonomian masyarakat di era pandemi covid-19 dan juga penyuluhan untuk mengingatkan betapa pentingnya untuk tetap memperhatikan protokol kesehatan di masa pandemi agar terhindar dari covid-19. Sesi sosialisasi ini selain pemaparan juga terdapat sesi tanya jawab, dimana para warga antusias mengajukan berbagai pertanyaan mengenai cara mengatasi perekonomian yang turun di saat pandemi serta peraturan tentang mematuhi protokol kesehatan kepada pemateri dari Polres Mojokerto.
2. Pendampingan dan edukasi pembelajaran anak-anak paud Desa Kesiman
Pada program kerja ini kami melihat bahwa masih kurang tenaga pengajar untuk anak- anak paud desa Kesiman. Jumlah anak-anak paud sekitar 20 anak sedangkan pengajar hanya ada satu orang. Dalam prosesnya mahasiswa membantu proses pembelajaran pada anak-anak paud, kami dapat membantu tenaga pengajar yang masih kurang. Kami bernyanyi bersama, mengenalkan macam-macam jenis sayuran, menjelaskan macam-macam alat gerak serta memberikan beberapa snack dan susu supaya anak-anak paud semakin semangat dalam belajar.

3. Berpartisipasi mengikuti kegiatan acara rutin senam PKK

Dalam hal ini, kami mahasiswa berpartisipasi untuk mengikuti acara rutin yang diadakan oleh PKK, kader PKK yang hadir saat itu ada 20 orang. Kegiatan yang kami lakukan adalah senam bersama, setelah itu melakukan berbagai macam permainan, kami juga diberikan pengetahuan mengenai pola dan struktur organisasi dalam PKK dan yang terakhir kami membagikan doorprize sembilan bahan pokok untuk anggota PKK yang hadir.

4. Membantu melakukan kegiatan perangkat desa Kesiman dalam pengisian data warga Kesiman

Pada program kerja ini, kami diminta untuk turut serta membantu mengisi data warga Desa Kesiman. Tujuan program kerja kami adalah untuk meringankan dan membantu tugas perangkat desa Kesiman. Selain itu mahasiswa dapat mengetahui bagaimana susunan perangkat desa yang ada di balai desa Kesiman.

5. Penyuluhan dan edukasi di bidang pendidikan kepada siswa sekolah MI Al-Huda Pada program kerja ini mahasiswa berperan serta dalam mendidik siswa MI AlHuda. Kami menjelaskan pentingnya untuk menjaga kebersihan serta selalu mengingat 3M agar terhindar dari covid-19. Kami mengajarkan bagaimana cara cuci tangan yang benar, selalu memakai masker di manapun karena warga desa cenderung menganggap remeh covid-19, banyak dari mereka yang masih lalai untuk memakai masker dan juga tidak lupa untuk selalu menjaga jarak. Para siswa selalu antusias mendengarkan penjelasan dari kami dan tidak ragu untuk bertanya. Kegiatan tersebut kami lakukan di lapangan sekolah MI Al-Huda. Kegiatan berikutnya kami melakukan pembagian kelompok untuk memasuki kegiatan yang dilakukan di dalam masing-masing kelas 1,2,dan 3. Di setiap kelas kami membantu guru-guru untuk memberi mata pelajaran bahasa inggris, matematika dan juga agama islam. Kami juga memberikan beberapa permainan edukasi untuk para siswa serta membagikan susu, buku dan juga alat tulis supaya mereka semakin bersemangat.

6. Memperkenalkan, membudidayakan serta membagikan tanaman pangan.

Pada program kerja ini mahasiswa turut serta dalam menanam, memperkenalkan, membagikan brosur serta tanaman pangan kepada warga kesiman. Kelompok kami memilih tanaman cabai. Cabai atau lombok termasuk dalam jenis tanaman terongterongan atau solanaceae dan merupakan tumbuhan yang mudah ditanam pada daerah dataran rendah dan juga pada daerah dataran tinggi. Sebagai sayuran, cabai merah selain memiliki nilai gizi yang cukup tinggi, juga mempunyai nilai ekonomi tinggi. Pemanfaatannya sebagai bumbu masak atau sebagai bahan baku berbagai industri makanan, minuman dan obat-obatan membuat cabai merah semakin menarik untuk diusahakan (Materi Pertanian, 2019). Menanam cabai di masa pandemi ini mempunyai manfaat yang banyak yaitu dapat memenuhi kebutuhan pangan keluarga selama pandemi virus korona, dapat berkebun di pekarangan rumah yang relatif mudah untuk dilakukan, mengkonsumsi bahan pangan dengan biaya yang murah, untuk mendukung program desa wisata tahun depan kami juga menanam tanaman pangan di pekarangan balai desa Kesiman. Para warga yang di berikan tanaman tersebut sangat senang dan mendukung program kami .

KESIMPULAN DAN SARAN

Dari hasil pelaksanaan Kegiatan Kuliah Kerja Nyata yang dilaksanakan di Desa Kesiman dapat di peroleh kesimpulan antara lain yaitu sosialisasi meningkatkan perkonomian masyarakat desa di masa pandemi covid-19, meningkatkan pemahaman siswa tentang pendidikan dan pembelajaran sehingga sumber daya manusia meningkat, memperkenalkan dan membudidayakan tanaman pangan guna mendukung program desa wisata. Luaran kegiatan KKN Tematik adalah mengikuti partisipasi dalam acara PKK dan membantu tugas perangkat desa kesiman. Adapun saran yang dapat kami berikan untuk kepentingan dan kesejahteraan masyarakat Desa Kesiman adalah di harapkan pada masyarakat sekitar agar terus membudidayakan tanaman pangan yang mempunyai banyak manfaat dan di harapkan dapat meningkatkan perekonomian warga di masa pandemi covid-19 ini, diharapkan juga masyarakat desa dapat terus mematuhi protokol kesehatan di saat pandemi sedang berlangsung.

UCAPAN TERIMA KASIH

Terima kasih disampaikan kepada Tuhan Yang Maha Esa atas rahmatnya, kami dapat menyelesaikan KKN tanpa hambatan, Dosen Pembimbing Lapangan atas partisipasi dan kerjasamanya mendukung penuh implementasi kegiatan KKN Tematik Ubhara Surabaya Tahun 2020 yaitu Bu Lolita Permanasari, S.H.,M.Hum , Kepala Desa (*Kesiman*) Helmi Affandi, Ibu-ibu PKK, Kepala, Guru MI Al-Huda, Bunda paud Kesiman, Warga Desa Kesiman, serta Tidak lupa terima kasih juga disampaikan kepada mahasiswa anggota KKN Kelompok 32 yang telah meluangkan waktu, tenaga, dan kerjasamanya sehingga KKN Tematik berjalan sesuai jadwal dan rencana yaitu, Irene Anessia W (1711111098-Hukum) sebagai ketua, M. Alfian Gaffar (1712121111-Ekonomi management) sebagai wakil ketua, Anditya Riady L (1711111153-Hukum) sebagai sekretaris, Nurul Izza A (1711111129-Hukum) sebagai bendahara, Reika Anjani S (1711111112-Hukum), M Izoel Syaifuddin (1712121089-Ekonomi Management), Reynaldi Prasetya P (1611111078-Hukum) sebagai sie acara, Irmania Oktha F (1711111148-Hukum), Errytio Nugroho (1711131022-Hukum) sebagai sie humas, Aderista Tri W (1711111143-Hukum), Rizal Nur F (1711131042-Hukum) sebagai sie pubdekdok, Ghora Sasmita N (1711111031-Hukum), Zainal Abidin (1812321031Ekonomi akuntansi) sebagai sie perlengkapan, Muafa Jurama (1711111120Hukum),Wahyu Ananda (1711111001-Hukum) sebagai sie konsumsi.

DAFTAR PUSTAKA

- [1]. https://id.wikipedia.org/wiki/Kesiman,_Trawas,_Mojokerto. (2020). *Kesiman, trawas, mojokerto*. https://id.wikipedia.org/wiki/Kesiman,_Trawas,_Mojokerto
- [2]. <https://trawaslagi.blogspot.com/2017/09/asal-usul-dusun-kesiman-kec-trawas.html>. (2016). *asal usul Dusun Kesiman Kec. Trawas (Legenda Desa Kesiman Trawas)*. <https://trawaslagi.blogspot.com/2017/09/asal-usul-dusun-kesiman-kec-trawas.html>
- [3]. Materi Pertanian. (2019). *Tanaman Cabai; Klasifikasi, Ciri Morfologi, Manfaat, dan Cara Budidaya*. Dosenpertanian.Com. https://d1wqtxts1xzle7.cloudfront.net/43023522/M-38_Panduan_Teknis_Budidaya_Cabai.pdf?1456345974=&response-contentdisposition=inline%3B+filename%3DM_38_Panduan_Teknis_Budidaya_Cabai.pdf&Expires=1606808601&Signature=L4a7vJgYGFRzCgiUgTu3VV8ZHBx9iv905WL-Kp5Z9oKuoqanlpAlsVA8K~MewcjLIsNwWERaA7pdnGIn9gbMYj3~wfgB6~fcvDyu98PQE7J7rbOuEt27uAHpcAuvIffcGGM44NR4Jtm23ufQGtKI9CYjq3jJJWAtrYQLCZfEoqIn6u5UIYUpCtZ3bs8f1~J0ntBGgIy2EUj7xdtRe6IIG63kIiq8JYM9viyxWb7wzrNbgkIpbN-DKBH04qwTCCFEXAes445rDmkJFJPEJZsQsqlG5IeGXPOkFFyg3f-oG0GWT3-IKxsBy1IAapDofc8wJg~r6B2pWrzgirgvunIKQ_&Key-Pair-Id=APKAJLOHF5GGSLRBV4ZA
- [4]. PRAYITNO, Sutrisno Adi; PRIBADI, Heri Purnama; IFADAH, R. A. (2020). *View of PERAN SERTA DALAM MELAKSANAKAN PROTOKOL PENCEGAHAN PENYEBARAN CORONA VIRUS DISEASE (COVID-19) PADA MASYARAKAT*. <http://journal.umg.ac.id/index.php/dedikasimu/article/view/1657/1167>